

# INNOVACIÓN TECNOLÓGICA: ¿MONSTRUO DE MIS PESADILLAS O HÉROE QUE HA VENIDO A SALVARME?

## LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA COMO IMPULSOR DEL HÁBITO DE ESCRITURA

Manuel Alejandro Molina Barahona\*

Cuando Graham Bell patentó aquel aparato que “revolucionaría” el mundo, tal vez nunca pensó el retraso que provocaría a otras áreas de la humanidad, la escritura -por ejemplo-, fue un factor afectado. Hasta ese entonces el medio de comunicación utilizado era el telégrafo, o en su caso, las cartas que tardaban días y en ocasiones hasta meses en llegar a su destino. Con la llegada del teléfono este mundo que conocíamos de letras (aunque sólo era privilegio de unos cuantos que contaban con la oportunidad de estudiar) se diluyó hasta verse casi extinto. Sin embargo, el objeto de este artículo no es intentar criticar ni denigrar el avance tecnológico como satisfactor de necesidades. Si bien es cierto que la tecnología ha sido un gran impulsor para el desarrollo de las sociedades, también hay que reconocer que en un principio existió una resistencia al cambio por parte de las mismas. De cualquier forma se ha ido encontrando el lado conveniente y aceptando en un modo lento y preciso el avance de las ciencias. Es así como hoy en día el mundo se ve inmerso en una atmósfera de constante avance tecnológico que ha permitido el desarrollo de las personas y sus próximos sucesores. Aquí es donde nuestra hipótesis entra en juego para ser el punto de discusión de mucha gente: “El avance tecnológico a través de la creación de las computadoras y el Internet, ha impulsado el hábito de la escritura”, lo que nos lleva a otras suposiciones:



- La creación del Internet cómo una herramienta ha logrado la rápida comunicación de las personas sin importar el lugar donde estén.
- Los blogs en Internet se han vuelto una moda que ha dejado a un lado el uso del lápiz y el papel.
- Dicha moda ha provocado en los jóvenes un gusto por estar actualizados y por tanto crear espacios en donde puedan expresar sus pensamientos.
- Otras personas tienen una necesidad de los blogs en internet porque así están relacionados de manera directa con diversas partes del mundo, lo que permite acceder a los textos de una manera más fácil.

Anteriormente se consideraba que la escritura era una actividad exclusiva de periodistas, escritores, maestros y todos aquellos intelectuales, muchos creían que más que un hábito se trataba de un talento, que requería, además de un status social, una serie de requisitos que sólo muy pocos poseían. Hoy en día, autores como Lorraine Carbone Ladish en su libro *El Reto de Escribir y Publicar* nos dice:

“Para mí, un escritor es todo aquel que escribe, que fábula, que inventa historias y explica sentimientos, haya publicado o no. El escritor es una persona sensible, expresiva y reflexiva.

\*Estudiante de la Facultad de Ciencias Administrativas y Sociales en la Universidad Veracruzana.

Tiene facilidad de palabra cuando no se bloquea y, aunque sin duda el talento para escribir es un don, también requiere práctica, tesón y aprendizaje.”

Al respecto, desde un punto de vista muy personal, se considera que el escritor es todo aquel que se sienta frente al ordenador, o en ocasiones, frente al lápiz y el papel, y que al hacer esto empieza por plasmar toda una serie de ideas con una exaltación tal que no puede controlar, hasta sentir que su trabajo ya está hecho. El escritor sabe que su actividad es un privilegio y a la vez un defecto que muy pocos poseen, pero más allá de este supuesto don, nuestra incógnita crece hacia: ¿Qué es lo que lleva al escritor de hoy en día a realizar dicha actividad? ¿Será acaso la necesidad de transmitir sentimientos? ¿Tal vez la pasión por ser reconocido? ¿O quizá sólo sea el instinto por seguir modas? Esa es la esencia de este texto, descubrir la situación actual del mundo de la escritura y las técnicas empleadas para poder rehabilitar esta actividad tan inusual en algunas generaciones.

Y bien, ¿cuál es el panorama en el que nos desenvolvemos? Pues simplemente respondemos a esto analizando uno de los grandes fenómenos en la juventud: la creación de los blogs como medio para expresar pensamientos y emociones, todo ello a tal grado que podemos hablar de una globalización cultural como la interrelación de las partes conformando

un todo, es decir, la estrecha relación existente entre habitantes de todo el mundo sin importar su ubicación. Los blogs, o “Weblogs” como también son llamados, tuvieron su aparición a finales de los 90 y se refieren a los clásicos diarios, pero ahora de una manera computarizada. Al igual que los anteriores, son actualizados frecuentemente y por lo regular van orientados hacia un tema en específico que es de

interés para el que lo posee. Como referencia, uno de los blogs más antiguos e importantes es Blogger, creado en 1999 en San Francisco, Estados Unidos, no tan conocido en nuestro país como los “Fotoblogs”, pero que igual nos lleva a retomar el punto de la globalización cultural, puesto que si observamos con detenimiento, México se ha valido de la toma de tendencias de países desarrollados. Es así como llega el concepto del Fotolog, Metroflog, Myspace, Hi5, Facebook entre otros, considerados como “Fotoblogs”, semejantes a los “Weblogs”, sólo que éstos ahora se ayudan de una herramienta importante: la fotografía, misma que ilustra los pensamientos redactados por el escritor. Lo novedoso de estos espacios en Internet es su facilidad para ser creados, en menos de cinco minutos una persona se encuentra ya lista para acceder y empezar esta nueva aventura. Según datos recabados, de 100 personas entrevistadas el 79.59% revela que posee algún espacio en Internet, mientras que el 20.40% no lo tiene, de las personas que cuentan con al menos uno, nos informan que el 11.53% posee Facebook, el 20.51% Fotolog o Metroflog, el 5.12% cuenta con Myspace, el 11.53% Hi5, el 42.30% nos indica el uso del Messenger o correo electrónico, el 8.97% restante cuenta con algún otro espacio en Internet distinto a los nombrados anteriormente.

Hay que aceptarlo, las personas de hoy en día cuentan con algún espacio de publicación escrita en Internet para revelar emociones, ideas, pensamientos, etc. También como medio de comunicación en el que se puede ingresar desde diversas partes del mundo en cualquier momento. Juan Fernando Perdomo, servidor público, empresario y político, a quien se encuestó,



reveló que el avance tecnológico sí ha influido en este hábito por las razones antes mencionadas, además de que por una parte se podría decir que favorece al medio ambiente, pues este personaje señala que en su empresa “Grupo Perdomo” la información que deba ser distribuida a la organización se hará de manera electrónica, así se evita el uso inadecuado y hasta a veces exagerado del papel, contribuyendo de esta forma a la ecología y medio ambiente.

Pero falta ver otro punto importante que toma valor conforme el paso del tiempo: la educación. ¿Será acaso que la educación se haya aplicado a las tendencias de hoy en día? Una muy buena pregunta de interés para los educadores es qué aportación ofrecen los blogs al medio académico y cómo es que los docentes van a poder usar esta posibilidad como herramienta para que los alumnos escriban. Respecto al uso didáctico de los blogs, nos referimos a la manera en que estos espacios se vuelven un reto para los estudiantes sobre el hábito de la escritura, ofreciendo nuevas oportunidades y espacios para escribir, saliendo de aquella rutina que provoca la estática en la educación y su misma oxidación por no haber un movimiento y desarrollo de sus técnicas de aprendizaje. Una característica importante de los blogs es que incorpora el interés de los estudiantes; siendo por simple moda, por curiosidad o cualquier otra razón, no deja de lado la simpatía que el alumnado siente por esta nueva aparición, es aquí donde los maestros han decidido atacar para llevar a cabo sus objetivos, diversas universidades han implementado el uso de esta nueva herramienta, puesto que podemos encontrar actualmente la publicación de los periódicos escolares o noticias de interés general a través de espacios en Internet especiales para ello, ahora los maestros tienen una comunicación más que directa con sus pupilos al usar los blogs como una forma en la que los estudiantes puedan expresar sus dudas y así tener una relación fuera del aula que permita el aprendizaje continuo. Cabe mencionar que en nuestro país esta técnica no es tan usada por los profesores todavía, sin embargo, actualmente el profesor Will Richardson posee uno de los blogs más valiosos y activos en Internet puesto que se ha dedicado a la difusión e implementación de estas técnicas para el mejoramiento del hábito de la escritura, él afirma: “*Si escribes para una pantalla, escribirás para el mundo entero*”, y en verdad esto es muy cierto, el Internet se ha convertido en un monstruo que domina prácticamente a todo el planeta y la creación de blogs como medios de expresión o comunicación ha provocado este enlace entre naciones, culturas, formas de pensar y ver la vida.

Y a todo esto surge una nueva incógnita, ¿Qué escribir? ¿Cuáles son los temas que atañen a nuestra sociedad? Remontándonos a los datos recolectados, encontramos que el 44.23% escribe acerca de temas actuales (política, economía, seguridad social), el 3.48% sobre moda, el 23.07% señala que trata temas de la vida cotidiana, finalmente el 28.84% indica que escribe otros temas no señalados aquí. La atracción de un blog o espacio en Internet es que no existe en general un tema en específico del cual hablar, el tema será dado por el mismo usuario y será él quien desarrolle sus ideas, en ocasiones irá de la mano de los comentarios que otros usuarios puedan hacerle y extenderá sus pensamientos tanto como él lo desee.

Como todo ser humano susceptible de cometer errores, en la escritura no se hace excepción, obteniendo que el 30.64% considera que sus errores más frecuentes al escribir son los de puntuación, el 38.70% los de acentuación, el 16.12% los de concordancia y el 14.51% tiene como problema principal el léxico. Muchas personas consideran que la aparición de la tecnología no ha hecho más que destrozar los hábitos de escritura y que incluso ha propiciado en los seres humanos el tener más errores al momento de escribir: abreviaturas, mal uso de las letras, acentuación incorrecta, entre otros han sido los detalles que afectan al escritor, sin embargo, aunque podamos

estar de acuerdo con esta postura, no podemos dejar a un lado el hecho de que cada vez más personas se unen a este mundo cibernético, día con día el número de usuarios aumenta en cantidades estratosféricas y que por tanto esto nos lleva a comprobar que muy a pesar de los errores ortográficos, el impulso al hábito de escribir es más que evidente.

Llegando así a un momento de tensión, muy delicado, donde los puntos de vista divergen uno de otro, el 64% de las 100 personas entrevistadas revelan que en verdad sí creen que el avance tecnológico ha contribuido al hábito de la escritura, basándose en las ideas de que por medio de éste se puede lograr expresar sentimientos y formas de pensar de una manera llamativa y entretenida, sirve como medio de comunicación, así como también contribuye al conocimiento de diversas culturas y la educación relacionándose entre unos y otros; por otro lado el 36% asegura que no creen que el avance tecnológico haya provocado un impulso a este hábito debido a las faltas de ortografía que provoca, la creación de nuevas palabras que tiene como consecuencia la dificultad del lenguaje, facilidades para encontrar todo en Internet y que lo que la gente escribe en estos espacios no tiene sentido alguno.

Por último, después de analizar la información anterior y desarrollando estas ideas podemos finalizar afirmando que verdaderamente es un hecho que el avance tecnológico ha sido un gran impulsor en la actualidad para crear en generaciones venideras el gusto por el hábito de la escritura, llegando así a una serie de conclusiones:

- Las sociedades, compuestas de distintas generaciones, tienden a reflejar una resistencia u obstinación ante la presencia de cambios en el ambiente que los rodea, sin embargo poco a poco se van adentrando a este nuevo mundo de constantes sorpresas.
- La innovación tecnológica y sus aportaciones como son: la computadora, el Internet y la creación de espacios de expresión en los mismos ha desarrollado una moda con el objeto de implementar técnicas para el avance de la escritura, todo esto de una manera práctica, económica y llamativa para el público.
- La moda y el gusto por estos nuevos avances han ocasionado que más personas se integren a estas actividades que a su vez provocan una combinación de culturas e ideologías por la fácil y rápida comunicación entre los seres humanos.
- El no llevar un régimen o sistema que proporcione a los usuarios el evitar errores en la escritura ocasiona que éstos “degraden” las normas sobre las que se basan las reglas para una buena ortografía, en este caso se presenta la opción de que los educadores vallan de la mano con esta nueva herramienta, fomentando así el hábito sin que éste provoque destrozos en los textos.

La vida y el mismo hombre constantemente ofrecen cambios en la forma “rutinaria” de hacer las cosas, los seres humanos por miedo a un futuro en donde la incertidumbre prospera no se atreven a seguir nuevas tendencias de un modo inmediato. ¡Pero escuchen! El futuro para nosotros será siempre incierto y por mucho que tratemos de asegurarlo siempre habrá algo o alguien que venga a modificar los planes, por eso, más que previsores debemos volvernos adaptables a este mundo cambiante, por tanto mientras más necesidades surjan mayores transformaciones tendremos para satisfacer dichos problemas, no se trata de tener ideologías al estilo ostra, encerrados en una concha sin que nada ni nadie nos moleste, debemos atrevernos a enfrentar este mundo lleno de evoluciones con el pasar de las horas.

#### Bibliografía

Carbonell Ladish, Lorraine, *El Reto de Escribir y Publicar*, España, Obelisco, 2002.